
 

 

证券代码：688246                                  证券简称：嘉和美康 

嘉和美康（北京）科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

编号：2024-001 

投资者关系活

动类别 

 

□特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

□现场参观  

□其他  

参与单位名称

及人员姓名 

华泰证券 范昳蕊 

华泰证券 谢春生 

上海东方证券资产管理有限公司 王延飞 

招商基金管理有限公司 陆文凯 

招商基金管理有限公司 杨成 

大成基金管理有限公司 杜聪 

POWER PACIFIC INVESTMENT MANAGEMENT INC. 周俊恺 

北京市星石投资管理有限公司 陈启腾 

创金合信基金管理有限公司 陆迪 

上海重阳投资管理股份有限公司 卫书根 

申万菱信基金管理有限公司 梁国柱 

上海煜德投资管理中心（有限合伙） 王亮 

嘉实基金管理有限公司 商常青 
 

时间 2024年 5月 7 日星期二 

地点 线上会议 

上市公司接待

人员姓名 
董事长夏军、董事会秘书李静 

投资者关系活

动主要内容介

绍 

 

一、公司 2023 年业绩情况 

公司 2023 年营业收入 6.95 亿元，同比减少 3%，归母净

利润是 4250 万元，同比减少 37.53%，扣非净利润 3567 万元，

同比减少 33.74%。利润下降主要原因：1. 加大销售投入，2023

年增加了专科产品销售团队，销售费用有所增加；2. 公司

2023 年参与影像 AI 公司北京安德医智的破产重整，期间聘请

第三方机构提供咨询和法律服务造成管理费用有所增加。 

从具体产品来看，2023 年电子病历产品的销售收入 2.08



 

 

亿元，与上年的基本持平，2023 年公司新的专科产品急诊急

救平台收入开始起量，实现收入接近 1900 万，同比增长三倍；

医院数据中心产品在去年下半年验收受外部影响相对比较

大，全年的收入同比下滑接近 15%。 

从毛利的情况来看，2023 年主营业务毛利率 51.77%，比

上年略有提升，主要由于公司自有软件销售和技术服务的毛

利率比上年同期提升都超过了 3 个百分点，外采硬件的毛利

率有所下降。疫情后数据中心和智慧医疗类产品毛利恢复迅

速，分别提升了 6.3 个百分点和 5.8 个百分点，电子病历毛利

率 63.56%，提升了 1.3 个百分点。 

2023 年公司继续加大研发投入，主要聚焦电子病历的专

科化方向，以及人工智能。研发总投入 2.27 亿，同比增加

28.38%，研发投入资本化比重 36.28%，研发投入和资本化率

大幅提升的原因：1. 人工智能投入增加，开发嘉和医疗大模

型及相关应用；2. 产品成熟度提升，需要研发人员支持项目

持续交付的情况减少，计入项目成本的工时比例下降，研发人

员更多的时间用于研发工作，计入研发费用的工时比例提升。

23 年末公司研发人员数 705，同比略有增加，增加了不到 2%，

少量增加的研发人员主要集中在人工智能和生物样本库业务

领域。 

费用率和现金流方面，公司 2023 年销售费用率 15.14%，

同比略有提高，管理费用率 11.96%，基本持平。销售费用的

绝对值同比增长 8%，主要是新设了专科产品的销售团队。

2023 年经营性现金流净额是净流出 1.43 亿，同比增加了 1.17

亿，同比显著改善，主要是加大回款力度，同时客户回款速度

也有所提升。预计 2024 年公司现金流情况会有更多改善。 

2024Q1 公司收入 1.22 亿，同比增长 14%，归母净利润-

1185 万，归母扣非净利润-1301 万，亏损是较上一年同期有所

收窄，一季度综合毛利率 47.15%，同比提升了 2.2 个百分点，



 

 

一季度毛利率比全年毛利率要低的原因是验收结构中外采硬

件比例较高，和往年一季度的情况是相同的。 

二、Q&A 

1.公司 2023 年订单情况，2024 年一季度订单情况，以及

对于 2024 年整个行业需求的展望？  

回答：2023 年的订单总量相较于 2022 年略有下降。然

而，在这一总体趋势中，公司的自有软件产品和技术服务的订

单实现了增长。与此同时，通过外部采购完成的订单数量确实

出现了一定程度的减少。 

在 2024年的前四个月，公司的总订单数量与去年同期相

比也略有下降。这一现象主要归因于众多运营商和第三方中

标的总包项目，其分包给公司的签约流程相对缓慢。如果将这

部分订单计算在内，公司的总体订单量实际上呈现出较大幅

度的增长。 

从全年的角度来看，公司目前面临的整体市场趋势是积

极的，预计全年订单量将保持稳健的增长态势。然而，在近期

的订单增长节奏上，相较于公司自身参与投标的项目，通过运

营商中标的项目占比更高，因此整体增长节奏显得相对缓慢。  

2.从招投标的方式上来看，是否看到运营商及国企做总包

的占比提升，这种招标方式对公司拿单有没有什么影响？ 

回答：自两年前起，公司在面对金额较大的订单时，基本

上选择由运营商或国有企业承担总承包商的角色。这一策略

的采取，主要是由于当前行业竞争激烈，加之宏观经济环境的

不确定性，导致招标过程中可能出现的诸多投诉和纠纷变得

较为繁琐。因此，公司在过去几年中逐步向这一方向发展，目

前嘉和公司的大型订单大多通过运营商获得，而公司自身则

主要扮演供应商的角色，承接分包任务。 

在早期，运营商与医院之间的签约周期相对较短。但随着

流程的规范化和合规性要求的提高，签约周期已经延长。这同



 

 

样适用于运营商与公司之间的合同签订流程，确认订单的时

间也随之变长。 

展望未来，预计国有企业和运营商作为总承包商中标的

情况将继续增加，这与公司的自主意愿相符，同时也符合医院

的利益。从医院的角度出发，这种合作模式对其运营更为有

利。因此，预计未来此类合作将变得更加普遍，且在公司业务

中的比重将逐步增加。 

3.2023 年公司净利润压力一个主要原因是两个创新业务

子公司亏损，细拆一下具体的亏损情况？2024 年两家创新子

公司盈利预期？ 

回答：2023 年，嘉和海森公司亏损总额接近 3900 万元，

公司持有其 59%的股份。同年，生科研究院亦出现 2100 万元

的亏损，而公司在该院的持股比例为 70%。 

然而，得益于国家政策对提升医疗质量水平的要求，海森

AI 质控产品的市场需求在 2023 年显著增长。据此，初步预计

海森公司在本年度的亏损额有望缩减至 1000 万元，甚至有可

能实现盈亏平衡。此外，生科研究院的商业模式亦逐步走向成

熟，预计在本年度将不会继续出现亏损。 

展望 2024 年，预计两家公司的合并报表亏损额将减少约

3000 万元。 

4.嘉和医疗大模型对公司 CDSS 这些产品的影响？ 

回答：大型模型技术是未来发展的关键方向。然而，要完

成这一技术的研发与应用，需要经过一个较长的时间周期。目

前，我们在医生助理等相关领域已经进行了一段时间的探索

与实践。对于医院而言，由于其内部网络系统的特定要求，引

入和部署相关技术需要较大的资金投入。在项目的初期阶段，

无论是与基座模型提供商联合进行的测试，还是我们独立开

发的项目，都已经投入了大量的工作。临床决策支持系统

（CDSS）从长远来看是一个重要的发展方向，但预计在短期



 

 

内不会带来显著的经济收益。 

嘉和公司在数据科学和人工智能领域已经进行了数亿资

金的投入，这一点从海森公司的财务亏损中可以明显看出。显

然，技术成果的转化和商业价值的实现需要一个逐步发展的

过程。从中期来看，人工智能质控和 CDSS 产品预计将获得

较好的市场支撑。然而，鉴于目前公司的 AI 质控产品已经能

够基本满足客户的需求，销售增长趋势也比较明确，因此很难

准确预测应用了大模型技术的AI质控产品在今年能带来多少

增量收入。 

5.公司新产品医院数字化运营管理平台推广情况？ 

回答：目前，医院客户对 HRP 系统的需求日益增长，该

系统与我们的数据中心产品实现了良好的协同效应，主要用

于满足医院在精细化管理方面的需求。当前，医院不仅注重临

床治疗的深化和医疗质量的提升，同时也在积极进行成本控

制和精细化管理工作。为此，我们推出的 HRP 系列产品旨在

支持医院实施精细化管理，其功能类似于企业所用的 ERP 系

统。 

目前，医保 DRG/DIP 付费模式的改革是医疗领域的一个

热点，在此背景下，我们 HRP 系列产品特别关注医院绩效考

核的优化。通过这些产品，医院能够更有效地管理资源，提高

运营效率，同时确保医疗服务的质量和可持续性。 

6. 2024 年产品增长结构？ 

回答：在本年度，预计增长较快的产品链条将与以往有所

不同。具体而言，那些基数较小的产品领域，如专科产品、科

研服务、数据服务以及样本库管理等，将实现较为显著的增

长。这些领域虽然当前的市场规模不大，但随着市场需求的增

加和技术创新的推动，它们展现出了巨大的发展潜力和增长

空间。 

7.公司收购的安德医智与公司的业务协同？放在报表里



 

 

是算投资收益吗？ 

回答：多模态数据深度利用涵盖了影像、文本、病理等多

种不同类型的数据。目前，行业中的公司，通常是专注于文本

处理的只从事文本分析，而专注于影像处理的则仅处理影像

数据。这是由于不同类型数据之间存在的技术差异性较大，导

致专业领域的分隔。 

在跨影像和文本处理的多模态 AI 技术应用领域，目前看

仅有嘉和公司一家涉足。过去，嘉和 AI 主要集中于文本分析

领域，而在影像处理方面的能力相对较弱。由于影像处理不仅

需要较大的算力投入，同时也要求丰富的经验积累，因此门槛

较高。然而，随着安德公司的加入，嘉和在多模态领域已经取

得了一定的竞争优势。 

此外，嘉和公司对安德医智在财务核算时不并表，采用权

益法进行核算。在短期内，公司将继续采用权益法作为核算方

式。 

 

附件清单（如

有） 

无 

日期 2024年 5月 7 日 


